

Industria camélida se edifica en Oruro con una inversión de más de Bs 73 millones



P.2

Amplían capacidad productiva de planta de lácteos EBA - Challapata con una inversión de Bs 45 millones



P.3

Gobierno apoya con transferencia de activos a Mypes y productores lecheros de Oruro



P.6

# BOLIVIA PRODUCE

Boletín N° 14

[www.produccion.gob.bo](http://www.produccion.gob.bo)

Año 3 • febrero de 2023

## Presidente Arce: Oruro avanza a paso firme en la industrialización con sustitución de importaciones



Oruro avanza con la industria de cemento: Ecebol genera ingresos de más de Bs 275 millones en 2022



P.7



ESTADO PLURINACIONAL DE  
**BOLIVIA**

MINISTERIO DE DESARROLLO  
PRODUCTIVO Y ECONOMÍA PLURAL

## Industria de camélidos se edifica en Oruro con una inversión de más de Bs 73 millones



El Gobierno nacional, a través del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, implementa la industria de camélidos en el municipio de Turco, provincia Sajama, departamento de Oruro con una inversión de más de Bs 73 millones, que permitirá el aprovechamiento de la carne, huesos, colágeno, entre otros y mejoramiento genético para el in-

cremento de los rendimientos en producción de fibra y carne, para el desarrollo económico en la región y del país.

Esa industria incluye una planta Industrial de Producción de Cuero con una capacidad de 150 pieles por día, que producirá cueros de tipo napa, napón, oscaría, principales insumos para la producción de

calzados, mochilas y carteras, entre otros.

Además, tendrá una planta Industrial de Cárnicos y Derivados con una capacidad de procesamiento de 1.140 toneladas métricas por año, donde se producirá cortes especiales, cortes envasados al vacío, charque y embutidos, para el abastecimiento al mercado interno y la exportación.

Una tercera planta Industrial para la Producción de Harina de Hueso con una capacidad de 90 toneladas métricas al año, para el uso y producción de fertilizantes, alimento balanceado y colágenos.

Asimismo, esta nueva industria tendrá una planta piloto con laboratorio de investigación y desarrollo para la producción

de colágeno, de mejoramiento genético, de servicios transversales y para las plantas de producción.

Esa industria se encuentra en plena construcción y beneficiará a 70.000 familias dedicadas a la crianza de camélidos, además va generar 63 empleos directos y más de 150 indirectos.

## Planta industrial en Oruro beneficia a más de 1.700 productores de quinua con ingresos por Bs 13 millones en un año

La Planta Procesadora de Quinua, administrada por la Empresa Boliviana de Alimentos y Derivados (EBA), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, emplazada en el municipio de Soracachi, departamento de Oruro, que inició operaciones en enero de 2022, benefició a más de 1.700 productores de quinua, que generaron ingresos económicos por Bs 13 millones.

El año pasado, esa factoría acopió más de 1.200 toneladas de quinua y generó más de Bs 1,1 millones de ingresos por venta de productos procesados de ese grano.

En enero de 2022, el presidente Luis Arce inauguró la Planta Industrializadora de Quinua Boliviana emplazada en la comunidad de Parí, municipio Soracachi, distante a 37 kilómetros de la ciudad de Oruro, con una inversión de más de Bs 88,3 millones, para la producción de ese grano con valor agregado.

Los productores de quinua tienen mercado garantizado para su producción, tomando en cuenta que esa planta beneficiará a las familias productoras con el acopio de ese grano principalmente de los departamentos de Oruro, Potosí y La Paz, además genera 156 empleos directos y más de 780 indirectos.

Es factoría tiene una capacidad de procesar 7.000 toneladas de quinua por año para producir: quinua perlada, harina, hojuelas y pop de quinua, productos de alta calidad y exportación, para abastecer al mercado nacional e internacional.

Está construida en 8.809 metros cuadrados, para la producción industrial de alimentos derivados de la quinua con valor agregado, que cumple todas las normativas de bioseguridad, higiene e inocuidad alimentaria, tomando en cuenta que empleó tecnología limpia e implementó maquinaria y equipos modernos.



## Amplían capacidad productiva de planta de lácteos EBA - Challapata con una inversión de Bs 45 millones



El Gobierno nacional a través de la Empresa Boliviana de Alimentos y Derivados (EBA) ampliará la capacidad productiva de la planta Procesadora de Lácteos emplazada en el municipio de Challapata, departamento de Oruro, con una inversión de Bs 45 millones, en el marco de la política de industrialización con sustitución de importaciones.

Observado el gran potencial que tiene el departamento de Oruro en la producción de lácteos se

ampliará la capacidad de procesamiento de leche de 7.000 a 30.000 litros por día, para producir leche deslactosada, light, leche saborizada UHT, que beneficiará a más de 1.000 productores lecheros de la región, a la fecha ya se cuenta con la empresa constructora para el inicio de obras civiles.

Por otra parte, esa industria en la gestión 2022 alcanzó una producción de más de 700.000 litros de bebidas fermentadas y más de 108.000 kilogramos de queso, que

generó ingresos por ventas de Bs 14 millones.

Actualmente, tiene un capacidad instalada de 7.000 litros de leche cruda procesada por día, para la producción de la línea de fermentados, la línea de quesos madurados

Esa factoría beneficia a 91 productores lecheros con la compra de su producción, que percibieron más de Bs 7,1 millones de ingresos económicos; además genera 50 empleos directos y más de 250 indirectos.

## 2023: Gobierno prepara la implementación de la planta de Quinua en la región intersalar



El Gobierno nacional del presidente Luis Arce y vicepresidente David Choquehuanca anunció en conmemoración a los 242 años de gesta libertaria del departamento de Oruro que se proyecta implementar la planta de Quinua en la región intersalar con una inversión de Bs 112 millones.

Una vez que en la gestión 2022 ya se concluyeron los estudios de preinversión del proyecto productivo, en los siguientes meses se iniciará la implementación de una industria de la Quinua en la región intersalar que tiene la denominación de origen de la quinua.

Esa nueva industria beneficiará a más de 1.000 productores de quinua de la región intersalar, tomando en cuenta que esa gran industria contará con una planta industrial con una capacidad de almacenamiento estática de 2.000 toneladas métricas por año, entre materias primas y productos terminados.

Además, tendrá una línea de beneficiado de hasta 4.000 toneladas métricas por año, para producir quinua perlada, barras energéticas, hojuelas, harina de quinua, fideos y una planta procesadora de saponina en polvo para fertilizantes orgánicos, insumos para la producción de jabones, detergentes y champús.

## Gobierno invierte Bs 58 millones en la industria de acopio y transformación de aceites y grasas usadas en Oruro

El Gobierno nacional del presidente Luis Arce y vicepresidente David Choquehuanca, creó la Empresa Pública Productiva de Industria Boliviana de Aceites Ecológicos (IBAE), que implementará un centro de acopio y transformación de aceites y grasas usadas en el departamento de Oruro con una inversión de Bs 58 millones.

La implementación de esa industria fue aprobada mediante el Decreto Supremo 4786 el 24 de agosto de 2022 para garantizar los recursos para su edificación, actualmente se está gestionando el terreno ante la Gobernación de Oruro para el emplazamiento de la planta.

El centro de acopio y transformación tendrá una capacidad estática de procesamiento de 3.000 toneladas métricas por año de aceites y grasas usadas, que serán destinadas para la producción de diésel ecológico.

Prevé beneficiar a 255.360 habitantes del departamento de Oruro y a 150 de los generadores de residuos (aceite usado): sector manufacturero, hoteles, restaurantes, cafeterías e industrias, además va generar 20 empleos directos y más de 100 indirectos.



## Planta de Acopio de Grasas y Aceites Reciclados

Oruro



Para la producción de aceite limpio en base a aceites usados domésticos y residuos de grasas de origen animal.



Inversión

**Bs 58 millones**

Capacidad de almacenamiento estático

**3.000 Tm**

Beneficiarios

**135 familias acopiadoras**

# Presidente Arce: Oruro avanza a paso firme en la i

El presidente Luis Arce Catacora, sostuvo en su discurso en la Sesión de Honor en conmemoración de los 242 años de la Gesta Libertaria de Oruro que, este departamento es un pilar fundamental para el desarrollo integral del Estado Plurinacional de Bolivia y destacó que el Gobierno nacional trabaja sin descanso por el bienestar del pueblo orureño, con especial atención en el sector productivo.

En ese contexto, dijo que en la gestión 2022 la base empresarial del departamento cuenta con un registro de 17.250 empresas que operan en el departamento, lo que representa un incremento de más del 3% con respecto al 2021.

"Nueva y mayor base empresarial significa empleos e ingresos para la población orureña, las medidas de política económica y social que venimos implementando, demuestran una vez más que los resultados orientados al Vivir Bien del pueblo boliviano", señaló.

Arce dijo que, a dos años de gestión del Gobierno Nacional, se dieron grandes pasos en la reconstrucción económica y productiva, luego de la profunda crisis económica y social en la que (el gobierno de facto) había dejado al país.

"No ha sido fácil, pero con el apoyo y la confianza de ustedes hermanas y hermanos, hemos dejado atrás el lastre dejado por el gobierno inconstitucional. Las cifras hablan por sí mismas, y los importantes resultados conseguidos son producto de haber recuperado nuestra democracia intercultural, la

construcción de nuestro Estado Plurinacional y nuestro Modelo Económico Social Comunitario Productivo, gracias a la lucha, la unidad, y conciencia del pueblo", apuntó.

El Primer Mandatario dijo que la mayor preocupación de la población es la economía, por lo que el crecimiento económico debe avanzar de la mano de la seguridad con soberanía alimentaria. En ese contexto, destacó que el Gobierno Nacional busca el fortalecimiento agropecuario y el desarrollo sostenible del desarrollo productivo, a través de inversiones en diferentes programas

"Querido pueblo orureño estamos avanzando a paso firme en la industrialización con sustitución de importaciones a partir del aprovechamiento de las enormes capacidades y potencialidades productivas que tiene nuestro país. Por lo cual, venimos invirtiendo alrededor de 177 millones de bolivianos, en diferentes proyectos en el departamento de Oruro", precisó.

## Producción e industrialización

El presidente Luis Arce recordó que en febrero de 2022 había anunciado la implementación de la Industria de Camélidos de Oruro, la misma que se encuentra en construcción en el Municipio de Turco. Informó que esta planta tiene una inversión de 73 millones de bolivianos, para el emplazamiento de una planta Industrial de producción de cuero; una planta industrial de cárnicos y derivados; una planta industrial para la producción de harina de hueso y una planta pi-

loto con laboratorio de investigación y desarrollo para la producción de colágeno. Señaló que esta infraestructura beneficiará a 70.000 familias dedicadas a la crianza de camélidos de los departamentos de Oruro, Potosí y La Paz.

La autoridad especificó que, en el marco del proceso de industrialización, el departamento de Oruro se encuentra en funcionamiento el Centro de Almacenamiento y Transformación de Cereales de EMAPA en el municipio de Caracollo, que en la gestión 2022 esta transformó más de 14.800 toneladas de trigo para producir más de 10.800 toneladas de harina de trigo y más de 4.000 toneladas de afrecho, generando ingresos por 68 millones de bolivianos.

"Además, nuestra planta de Caracollo, apoyó a más de 1.690 panificadores de la región occidental del país, con más de 100.500 bolsas de 50 kilos de harina, esfuerzo que nos ha permitido mantener el precio del pan de batalla", agregó.

El Jefe de Estado detalló que EMAPA ha dispuesto tres puntos de venta, dos sucursales en la ciudad de Oruro y una sucursal en Challapata, para comercializar los productos de los productores a precio justo en favor de toda la población, logrando ingresos por ventas de 18 millones de bolivianos en la gestión 2022.

En el rubro de alimentos, indicó que la Planta Procesadora de Lácteos en el Municipio de Challapata de la Empresa Boliviana de Alimentos y Derivados - EBA, ha produci-

do la gestión 2022, más de 700.000 litros de bebidas fermentadas y más de 108.000 kilogramos de queso, generando ingresos por ventas de 14 millones de bolivianos.

Asimismo, explicó que la Planta Procesadora de Quinua, ubicada en el municipio de Soracachi, inició operaciones en 2022, logrando generar ingresos por venta de productos procesados por más de 1 millón de bolivianos, el acopio de más de 1.200 toneladas de quinua y la generación de ingresos por 13 millones de bolivianos a favor de más de 1.700 productores de quinua.

En el ámbito de la construcción, destacó la recuperación de la capacidad productora de la planta de la Empresa Pública Productiva Cementos de Bolivia - ECEBOL, ubicada en el municipio de Caracollo, que fue paralizada en la gestión 2020. "Así hermanas y hermanos con el esfuerzo y conciencia en cada una de nuestras acciones, la pasada gestión nuestra planta ha producido más de 260.000 toneladas de clinker, y cerca de 345.000 toneladas de cemento, generando ingresos por 275 millones de bolivianos", resaltó.

Respecto a la industria del cartón, Arce dijo que la Empresa Pública Productiva Cartones de Bolivia - CARTONBOL, ubicado en el municipio de Oruro, en la gestión 2022, generó 36 millones en ventas y exportó cartón a la República de Chile.

Para apoyo e incentivo el sector productivo pecuario, el presidente Arce informó que el proyecto

de Implementación del Centro de Producción de Forraje Verde Hidropónico Payrumani en Escara, cuenta con una inversión de 2 millones de bolivianos, se encuentra en estado de entrega provisionales y beneficiará a 170 familias produciendo más de 1.600 toneladas por año de forraje verde hidropónico de cebada y maíz.

## Apoyo a la producción nacional

"Apoyamos a nuestros productores nacionales con el crédito SI BOLIVIA para la sustitución de importaciones; al inicio de enero del presente año, en el departamento de Oruro, se desembolsaron ya 28 millones de bolivianos, beneficiando a 324 Unidades Productivas de las cuales el 98% son micro y pequeñas empresas; nuestro crédito SIBOLIVIA está dando buenos resultados a beneficio de los emprendedores bolivianos", precisó el presidente Arce.

Añadió, que el Gobierno nacional también implementa medidas para apoyar la comercialización de la producción nacional mediante la aplicación móvil "Consume lo Nuestro" de productos hechos en Bolivia. A través de esta aplicación dijo que, al 25 de enero de 2023, se han realizado pagos en el departamento de Oruro por más de 9,5 millones de bolivianos beneficiando a 32 unidades productivas orureñas.

## Nuevas industrias

El presidente Arce sostuvo que, bien el departamento de Oruro tiene importantes avances en el proce-



# Industrialización con sustitución de importaciones

de industrialización con sustitución de importaciones, así como en la mejora de las condiciones de vida de nuestra población, el Gobierno nacional está comprometido con el fortalecimiento e implementación de nuevos proyectos.

Detalló que, en los siguientes meses, se iniciará la implementación de una Industria de la Quinua en la región intersalar que tiene la denominación de origen de la quinua, la misma que tendrá una inversión estimada de 112 millones de bolivianos, y beneficiará a 1.000 productores de quinua en esta región.

Arce explicó que se ha creado la empresa Pública Productiva de Industria Boliviana de Aceites Ecológicos - IBAE que implementará un centro de acopio y transformación de aceites y grasas usadas en el departamento de Oruro, con una inversión de 58 millones de bolivianos.

Por otro lado, argumentó que observado el gran potencial que tiene el departamento de Oruro, se realizará la ampliación de la planta de procesamiento de lácteos, ubicada en el municipio de Challapata por un monto de 45 millones de bolivianos, para la ampliación de la capacidad de procesamiento de leche de 7.000 a 30.000 litros por día.

## Química básica

En el ámbito de la industrialización, el Presidente Luis Arce sostuvo que la puesta en marcha de la planta de Extracción Directa de Litio, que producirá carbonato de litio, requerirá in-

sumos que serán producidos por la industria de química básica, plantas de carbonato de sodio, ácido sulfúrico, ácido clorhídrico e hidróxido de calcio que también están proyectadas para su implementación y estas formarán parte de la era de la industrialización de los recursos evaporíticos ubicados en los salares, consecuentemente del desarrollo y crecimiento del departamento de Oruro.

## Turismo

Para promover el turismo interno y receptivo, Arce manifestó que Oruro entre sus potencialidades cuenta con varias fuentes de aguas termales, ricas en minerales disueltos, que cuentan con propiedades curativas que ayudan a mejorar la circulación, la oxigenación, la eliminación de toxinas, alivia los dolores musculares, ayuda con la regulación de la tensión, curan enfermedades de la piel, entre otros.

En ese contexto, adelantó que se realizará el estudio de preinversión para aprovechar estos atractivos turísticos en las localidades de Capachos y Obrajes, que contará con inversiones en infraestructura: áreas de recreación y relajación, piscinas, áreas de campamento, áreas lúdicas y áreas para gastronomía; además de vías de acceso, señalización y promoción, entre otros.

"Oruro está saliendo adelante, retomamos a la senda de la estabilidad, de la certidumbre, de la esperanza y del crecimiento económico con justicia social", finalizó el presidente Arce.



## Planta de Cereales de Caracollo produce y distribuye harina de trigo de calidad para mantener estable el precio del pan de batalla



La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, distribuyó al sector panificador más de 100.500 bolsas de harina de trigo de 50 kilogramos, que se producen en el Centro de Almacenamiento y Transformación de Cereales emplazado en el municipio de Caracollo, departamento de Oruro, para mantener estable

el precio del pan de batalla en la región occidental del país.

Con la distribución de harina de calidad y a precio justo se beneficiaron 1.692 panificadores, de los cuales, 1.369 en La Paz, 200 en Oruro, 78 en Potosí y 45 Chuquisaca.

La muestra de que el Gobierno nacional del presidente Luis Arce y vicepresidente David Choquehuanca está avanzando en el

proceso de industrialización en el departamento de Oruro, es que ya se encuentra en funcionamiento el Centro de Almacenamiento y Transformación de Cereales.

En la gestión 2022, esa industria transformó 14.881 toneladas de trigo para producir 10.882 toneladas de harina y más 4.000 toneladas de afrecho, que generó ingresos económicos por Bs 68 millones en ventas.

La planta tiene cinco silos metálicos fondo plano con capacidad de almacenamiento 10.000 toneladas cada uno, la capacidad instalada estática es de 50.000 toneladas y la capacidad de producción de molienda de trigo es de 108 toneladas por día.

Esa factoría beneficia a 373.322 familias y 37.697 unidades de producción agropecuarias productoras de trigo, además ge-

nera 55 empleos directos y más de 110 indirectos.

Por otra parte, Emapa tiene tres supermercados en Oruro, dos sucursales en la ciudad de Oruro y una en Challapata, para comercializar productos nacionales con el sello Hecho en Bolivia a precio justo en favor de la población, que generó en la gestión 2022 ingresos por ventas de Bs 18 millones.

## Gobierno apoya con transferencia de activos a Mypes y productores lecheros de Oruro



El Gobierno nacional a través de Pro-Bolivia, entidad dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, apoya con transferencia de activos a micro y pequeños productores (MyPEs) y productores lecheros del departamento de Oruro.

En el marco del proyecto PROMYPE fase 2 ejecutado por Pro-Bolivia, para mejorar su capacidad productiva se realizó la transferencia de activos productivos a 16 unidades productivas con un desembolso de Bs 189.273.

De las 16 unidades productivas, se beneficiaron a tres del rubro de alimentos con una transferencia de Bs 36.610; a 10 de metalmecánica con Bs 114.688 y a tres del sector textil con Bs 37.975.

Además, en certificación de competencia se beneficiaron a 230 productores en la competencia de confección de ropa deportiva, tejedor de prendas en tejido punto y se brindó asistencia técnica a 300 productores en mantenimiento preventivo de máquinas en tejido en punto.

Destacar que entre las gestiones 2021 y 22 se reactivó la entrega de activos productivos a las Micro y Pequeñas Empresas (MyPEs), donde se beneficiaron a 40 unidades productivas de Oruro con una transferencia de Bs 451.549 de los rubros de alimentos, metalmecánica y textil, tomando en cuenta que durante el golpe de Estado no se realizó ninguna transferencia para apoyar al sector productivo.

Por otra parte, a través del Fondo PROLECHE en la gestión

2022 se apoyó a 70 unidades productivas lecheras de Oruro con una transferencia de Bs 845.542, una parte por el Pro-Bolivia y otra contraparte de los beneficiarios.

En el municipio de Challapata se apoyó con la entrega de 28 ordeñadoras y asistencia técnica; en el municipio El Choro se entregó 20 ordeñadoras y asistencia técnica; y en el municipio de Challapata se entregó 22 ordeñadoras móviles de dos bajadas, 22 tachos

de 30 litros y 22 tachos de 20 litros.

El Gobierno nacional, a través del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, trabaja por los micro y pequeños empresarios y productores lecheros, para que puedan implementar iniciativas orientadas a la transformación de su materia prima, diversificando su producción con valor agregado, en el marco de la política de industrialización con sustitución de importaciones.

## Cartonbol dinamiza la economía de Oruro y genera más de Bs 36 millones en ventas

La Empresa Pública Productiva Cartones de Bolivia (Cartonbol), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, dinamiza la economía del departamento de Oruro y del país y genera ingresos en la gestión 2022 por más de Bs 36 millones en ventas.

Esa industria estatal tiene una planta emplazada en el municipio de Oruro, provincia Cercado, departamento de Oruro, que tiene una capacidad instalada de 3.796 toneladas por año.

El año pasado esa factoría alcanzó a una producción de 2.000 toneladas de cartón corugado, actualmente beneficia a 214 unidades productivas, genera 119 empleos directos y más de 476 indirectos.

En mayo de 2022, Cartonbol inició la exportación de 632.450 empaques de cartón a la República de Chile por un valor de Bs 3,9 millones, en el marco de la reactivación económica productiva, de ese acuerdo en menos de un año esa empresa estatal exportó por un valor de Bs 1 millón al país vecino.



## Oruro avanza con la industria de cemento: Ecebol genera ingresos de más de Bs 275 millones en 2022



La Empresa Pública Productiva Cementos de Bolivia (Ecebol), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, que cuenta con una planta emplazada en el municipio de Caracollo, provincia Cercado, departamento de Oruro, generó el año pasado más de Bs 275 millones de ingresos económicos.

En el 2022 esa industria alcanzó a una producción de 260.147 toneladas de Clinker, 346.932 toneladas de cemento tipo IP40 y 688,66 Toneladas de cemento tipo IP 30, recuperando su capacidad productiva, a pesar de que en la gestión 2020 esa factoría fue paralizada.

La estatal Ecebol genera 258 empleos indirectos y más de 2.500 indirectos, para la gestión 2023 continuará trabajando por la industrialización del país con la producción de cemento, asimismo tiene proyectado buscar nuevos mercados nacionales e internacionales, prevé exportar cemento a Paraguay y Chile.

Resaltar que Ecebol en la gestión 2022 aportó con Bs 3 millones para el pago del Bono Juancito Pinto, que beneficia a niñas, niños, adolescentes y jóvenes en etapa educativa para evitar la deserción escolar.

## Créditos SIBOLIVIA y Consume lo Nuestro fortalecen a unidades productivas de Oruro

En el marco de la política de industrialización con sustitución de importaciones, impulsada por el Gobierno nacional del presidente Luis Arce y vicepresidente David Choquehuanca, se implementó los créditos del Fideicomiso para la Reactivación y Desarrollo de la Industria Nacional (Firedin) con Sustitución de Importaciones (SIBOLIVIA) y la aplicación móvil Consume lo Nuestro para apoyar la industria nacional y fortalecer a las unidades productivas del país.

En el departamento de Oruro, desde enero de 2021 al 30 de enero de 2023, se benefició con el crédito SIBOLIVIA a 324 unidades productivas con un desembolso de más de Bs 28 millones, de los cuales el 98% de los beneficiarios son micro y pequeños empresarios.

Con un crédito a una tasa de 0,5% de interés anual, se beneficiaron unidades productivas de los sectores de la industria manufacturera, agricultura y ganadería y caza, silvicultura y pesca, entre otras, para fortalecer la producción nacional.

Actualmente, el crédito SIBOLIVIA tiene un fondo de Bs 2.393 millones, de los cuales hasta la fecha se desembolsaron Bs 1.298 millones en el país, recursos que son administrados por las entidades fiduciarias: Banco Unión y Banco de Desarrollo Productivo (BDP).

Asimismo, a través de la aplicación móvil Consume lo Nuestro, que apoya la producción nacional con el sello Hecho en Bolivia, al menos 32 unidades productivas de Oruro generaron ingresos económicos por más de Bs 9,5 millones.

Con la aplicación móvil Consume lo Nuestro se beneficiaron unidades productivas de los rubros de alimentos, textiles, cuero y joyería, entre otros.

El Gobierno nacional promulgó en mayo de 2021 el Decreto Supremo 4513 y Reglamento Resolución Ministerial 122.2021, que establece el pago de refrigerio de las servidoras y servidores públicos a través de la aplicación móvil Consume lo Nuestro, para la compra de productos y servicios Hechos en Bolivia, para contribuir a la reactivación económica del país.



## Gobierno promociona y fortalece la actividad turística en Oruro

El Gobierno nacional del presidente Luis Arce promociona y fortalece la actividad turística en el departamento de Oruro, en ese marco está elaborando un proyecto turístico de las rutas de las aguas termales con el Programa "Altiplano de Encanto" para aprovechar los atractivos turísticos en las localidades de Capachos, Obrajes, Urmiri, Poopo y Pazña, que permita mejorar e implementar la infraestructura de las áreas de recreación y relajación, de

piscinas, de campamento, áreas lúdicas, de gastronomía, entre otras, además de la mejora de vías de acceso, señalización y promoción.

El departamento de Oruro, en Bolivia, es un destino turístico que tiene una diversidad de atractivos culturales, naturales e históricos que pueden apreciar los turistas nacionales e internacionales que visitan esa región del país.

### El Carnaval de Oruro



Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad, es un testimonio vivo de la riqueza cultural de Bolivia y un ejemplo de la transmisión de intergeneracional de tradiciones y conocimientos. Es un verdadero espectáculo de la creatividad, de música, bailes, disfraces y alegría, donde los participantes y espectadores se unen para celebrar la cultura del país.

### La Ruta por los Caminos del Tío



Alberga una variedad de atractivos vinculados a las culturas prehispánicas presentes en el área y vestigios de la explotación minera de la época colonial y republicana, además de paisajes naturales y culturas vivas. Alberga a los

municipios de Huanuni, Poopó, Machacamarca, Antequera, El Choro y Pazña, que tienen una oferta turística por socavones mineros, aguas termales, museos ferroviarios donde propios y extraños reviven la historia.

### Aguas Termales de Poopó



Es un destino turístico popular y relajante. Estas aguas termales naturales son conocidas por sus propiedades curativas y sus vistas impresionantes del lago Poopo. Los

baños termales son una forma ideal de relajarse y descansar después de un día de excursión, y ofrecen una oportunidad única para disfrutar de la naturaleza de Bolivia.

### Museo de Trenes de Machacamarca



Es un atractivo turístico que ofrece una experiencia única y educativa para aquellos interesados en la historia de los ferrocarriles en Bolivia. Se encuentra a una distan-

cia de 30 kilómetros al sur sobre la carretera interdepartamental Oruro-Potosí. Es uno de los centros más importantes, que refleja la historia del ferrocarril y la minería.

### Parque Nacional Sajama



Se ubica al extremo noroeste del departamento de Oruro, que une los municipios de Curahuara de Carangas y Turco. En el parque se puede realizar la escalada al nevado Sajama, los Payachatas y otras montañas del parque;

bicicleta de montaña; caminatas y camping por senderos en sitios autorizados; visitar a los geisers; además observar la fauna y flora, visitar los sitios arqueológicos y realizar baños en aguas termales, entre otras actividades.